de communiquer les impressions qui ses intéressants mémoires. s'éveillaient en ce moment si fortes en son âme.

universités réunies, Laval et McGill, m'avaient choisi comme leur représentant, commençait-il, et sa physionomie qui garde la fierté native de sa race, avait un rayonnement de plus ...

Ou bien:

-Sarah Bernardht me disait en posant sa main sur ma tête...

Et nous écoutions le roman à peine ébauché du chef sauvage, en nous demandant ce qui serait advenu si le tourbillon mondain eut gardé cet homme, et quel eut été son rôle dans cette destinée étrange pour laquelle il n'avait pas été créée...

Si je ne vous ai pas encore dit que nous sommes en ce moment sous le toit hospitalier de M. le curé de Caughnawaga, c'est que je me réservais ce plaisir et que je voulais le mentionner à l'article presbytère. C'est une habitation, devenue un monument historique tant par son cachet d'ancienneté - elle compte près de deux cents ans d'existence - que par les évènements qu'elle rappelle.

Ce fut autrefois la maison seigneuriale des Jésuites, premiers missionnaires des Iroquois et, aujourd'hui encore elle offre, en même temps qu'un confort appréciable, l'idée d'une solidité à toute épreuve. Le site est admirablement choisi, près du fleuve, sur un coin de terre qui donne l'illusion de la réclusion et de la tranquillité la plus parfaites.

C'est de là que le premier historien de la colonie, le Père Charlevoix date une de ses lettres à Mme la duchessse de Les Diguières, où il dit : "La situation en est charmante, l'église et la maison des missionnaires sont deux des plus beaux édifices du pays.....' Le bénévole historien, s'il revenait sur la terre, pourrait encore résumer l'histoire de toutes nos églises et de tous nos presbytères avec cette même âme d'antiquaire eut la satisfaction de ter dans le conseil de la Nation. phrase.

iroquoise, répondant alors au nom de écrivit vraisemblement cette lettre, et, extraordinaire d'avoir compté dans précieusement entre ses doigts une

La cure est pleine de souvenirs. Quand les étudiants des deux disposées ces reliques consacrées par le reporter, ce monstre altéré de nousionnaires, et une carte du fort cons- chronique. truit autrefois au Sault Saint-Louis et la poudrière qui est en bon état de désir d'être admises à faire partie de gue iroquoise, entièrement écrits à teneur: la main par les missionnaires qui se livrèrent à l'étude de cette langue. Les prêtres, qui ont desservi ce bourg ont dû apprendre et parler l'iroquois à leurs ouailles; aujourd'hui encore, M. l'abbé Forbes et son vicaire font les prédications, le catéchisme et les confessions dans cette langue. Inutile d'insister sur les mérites d'un apostolat ainsi exercé.

Voici encore appendu au mur, un de ces immenses colliers de porcelaine, envoyé, il y a deux siècles, par les Hurons de Lorette aux Iroquois du Sault Saint-Louis pour les engager à construire "un lieu de prière" sur leur réserve.

A l'église, que nous allons pieusement visiter, nous admirons une croix de tabernacle, un devant d'autel envoyés par Louis XIV à ses "frères" indiens, un ostensoir en vermeil, qui est aussi l'offrande d'une main royale, un maître-autel et des peintures de maître offertes par Charles X. Je n'en finirais plus avec l'énumération de toutes les choses qui retiennent nos regards; cependant, nous ne voulons pas laisser l'église saus aller saluer le tableau représentant la petite sainte iroquoise, Catherine Terakwitha, morte, jeune encore, en odeur de sainteté.

M. l'abbé Fortes nous montra l'abbé Forbes, qui a le culte du passé aux trois-quarts Iroquoises? le pupitre qui servit au Père Charle- et qui sait tout le prix de ces silenvoix durant son séjour à la mission cieux témoins d'une époque disparue. nentoton comblées de cadeaux. Une

Sault Saint-Louis, et sur lequel il Caughnawaga, pas même l'honneur "Petite Herbe"; Mlle Durieux tient

nelle, et lui faisait éprouver le besoin dans tous les cas plusieurs pages de son sein, le petit Capet, la victime du Temple, Louis XVII enfin

> Mais, chut! ne parlons pas de ceci On dirait une grande châsse où sont afin de ne pas attirer l'attention du temps. Dans le cabinet de travail de velles, et lui donner la tentation de M. l'abbé Forbes, on voit, sur les me ravir un sujet qui doit me fournir murs, les portraits des anciens mis bientôt le motif d'une passionnante

> Mesdemoiselles Durieux et Milhau dont il reste encore quelques débris ayant manifesté le louable et méritoire conservation. Dans la bibliothèque, la tribu iroquoise nous nous rendîmes de vieux bouquins contenant les pre- à la maison de Suksarie Kaventoton, miers registres et l'histoire de cette grand père du Long Ciel Bleu, où fut fondation, des dictionnaires en lan- signé le traité solennel dont voici la

> > "Le vingt-six avril mil neuf cent deux, dans la cabane de Suksarie Kannentoton, iroquois de Caughnawaga, Onmari Kanenharentha, épouse du dit Kanentoton a admis comme membre d'honneur de la tribu iroquoise de Kahnawake, Mademoiselle Durieux, et lui a imposé le nom de "Kahionhanonne," génie protecteur des rivières."

> > Le contrat de Mlle Milhau fut rédigé dans les mêmes termes, et le jeune profeseur, dont nous avons déjà admiré l'éloquence facile et douce, reçut, par une attention délicate du parrain, le nom de Konwawennawi qui signifie "génie protecteur de la paro'e." Signèrent ensuite les témoins: M. l'abbé Forbes, Wanento Jocks, les nouvelles Iroquoises et leurs marraines. Puis, les initiées, animées de ce zèle ardent des néophytes qui fait rire devant le bûcher et courir à la torture, embrassèrent parrain et marraine, tandis que le Long Ciel Bleu, inconscient encore des responsabilités de son nom et des avantgoûts paradisiaques qu'il laisse entrevoir, regardait la scène de son flamboyant œil noir, un doigt dans la bouche.

Nous sommes deux canadiennes témoins de ce second baptême. On ne Ces trésors sont bien gardés, - mon nous a pas fait l'honneur de nous comple constater-entre les mains de M. ce que les Canadiennes sont déjà

Nous sortons de la cabane de Ka-Rien ne manque à la gloire de tiare gigantesque est destinée à la